
据新华社电（记者黄小希、姜琳）“今

年下半年 5G 手机会零星上市，大规模

的要等到明年，届时大家就可以真正享

受到高带宽、高质量、高体验、高智能的

5G 业务。”全国政协委员、中国联通研

究院院长张云勇在 3 日下午举行的全

国政协十三届二次会议首场“委员通

道”上表示。

“别看5G手机和4G看起来没什么区

别，但是速度却是4G的好几倍，下载一部

1G左右的高清大片只需要3秒钟。”张云

勇说。

在回答记者关于“5G会为老百姓带来

什么”的提问时，张云勇这样描述：“清晨，

5G路由器悦耳的声音叫醒你，智能床垫感

知你的睡眠情况，然后连接咖啡机送上一

杯浓淡相宜的咖啡……”

张云勇表示，5G 不仅快，而且非常

智能，5G 将改变我们的行业，改变我们

的社会。

据新华社电（记者姜琳、董瑞丰）

针对当前近视高发问题，全国政协

委员、北京同仁医院眼科中心主任

王宁利 3 日在全国政协十三届二次

会议首场“委员通道”上表示，治疗

近视既无“神器”也无“神医”，必须

“运动”和“户外”二者兼备，才能起

到预防效果。

王宁利告诉记者，我国大学生中

近视眼患病率高达 80%至 90%，而小

学 生 近 视 眼 患 病 率 也 已 达 35% 到

50%，呈现出“发病年龄提前、患病率

急剧上升、近视程度高”的特征。特别

是在经济发达地区，比如北京、上海、

广州和山东等，由于知识竞争和学习

压力大，近视眼患病情况尤为严重。

“我们的一项研究发现，近视眼真

正发生的潜在危险期是在学龄前。”王

宁利说，6 至 7 岁的孩子正常应该有

150度左右的远视储备。如果幼儿园

期间不注重近视防控，不给孩子足够

的户外活动时间，尽管刚上小学时孩

子不近视，但由于远视储备不足，很容

易在小学期间发生近视。

“一旦变成真性近视就无法逆

转。对尚未近视的孩子，每天 2 小

时的户外活动能有效预防近视。”

他表示。

针对网上一些“眼保健操无效”的

质疑，王宁利回应说：“我们花了五年

时间对眼保健操的效果做了评估，结

果表明，正确、规律做眼保健操确实可

以缓解视力疲劳。但是不能把希望都

寄托在眼保健操上，需要和学业减负

和增加户外运动一起进行综合防控才

能真正达到效果。”

据新华社电（记者董瑞丰、姜琳）全国

政协委员、中国探月工程总设计师吴伟

仁院士 3 日在全国政协十三届二次会议

首场“委员通道”上表示，嫦娥四号着陆

器、“玉兔二号”月球车已再度唤醒，正在

获取新的探测数据。

“嫦娥四号着陆器设计寿命是半年，

‘玉兔二号’月球车设计寿命是3个月，从

二者目前的状态来看，工作时长都有望远

超设计寿命。”吴伟仁说，在月球背面开展

科学探测取得的每一个数据，都是人类首

次获得的数据，具有重要的科学研究价

值。

他告诉记者，2019年底我国有望实现

从月球采样返回，成为继美国、苏联之后

第三个把月球上的月壤带回地球的国家；

2020年将发射第一个火星探测器，在火星

着陆并巡视探测。同时，我国科研人员还

在研究制定未来的太阳系探测规划。

“太空探索是人类共同的事业，我们

将逐步把科学数据向全世界开放，为人类

和平利用太空、推动构建人类命运共同体

做出贡献，也希望未来有更多国家联合参

与到太空探索计划中来。”吴伟仁说。

记者 薛惠娟

“叮！”桌上的手机响了一声。划

开屏幕传过来的，是一张吐芽树枝的

照片。

“看，这是我们在澳大利亚嫁接的

核桃苗，现在看生长情况挺好，嫁接芽

很新鲜，愈创组织正在生长。”3 月 3

日，在接受记者采访时，全国人大代

表、河北农业大学林学院研究员郭素

萍拿起手机，给记者展示了李保国山

区开发与林果产业创新团队的一项新

成果。

来到北京，郭素萍代表在紧锣密

鼓完善修改建议、学习会议文件的间

隙，依然惦记着异国他乡万里之遥的

5000亩核桃园。

“每天他们都会发照片过来，让我

们观察并提出意见。”郭素萍代表拿着

手机，一次次放大照片仔细查看。

这片位于澳大利亚新南威尔士州

利顿镇的核桃园，怎么会“嫁接”上李

保国山区开发与林果产业创新团队的

技术？

原来，这个核桃园由一名河北邢

台籍的华侨建设经营。2015年建园以

来，由于种植技术跟不上，经营始终不

尽如人意。今年初，他辗转找到郭素

萍，想请这位李保国山区开发与林果产

业创新团队的核心成员给自己支支招。

“不管在哪儿，有人遇上技术难题

找到我，我都不会拒绝。”多年来，郭素

萍代表一直在全国各地推广果树栽培

技术，“不仅在河北，我们还到江苏、新

疆等地，培养出一大批懂技术、有技能

的新型农民。但到国外推广技术还真

是头一回。”

2月14日，她和河北绿岭集团有

限公司技术总监陈丽英等一行3人开

始了澳州之行。

澳州正值初秋，高温、干燥、缺

水。十几天里，郭素萍等人冒着37摄

氏度的高温，天天扎在核桃园里，完成

了1200多棵小苗的嫁接。

“澳洲气候和咱们这儿不同，嫁接

能不能成功，我们还得继续关注。”2

月 28 日回到国内的郭素萍始终惦记

着这5000亩核桃园。

“3 月 1 日，我给他们寄了 3 本关

于核桃省力化种植的书，将我们的技

术传授给他们。”郭素萍代表透露了新

计划，“在当地建一个核桃示范园，不

仅把咱们的技术带到国外去，还要让

国内好的核桃品种在当地开花结果。”

本报讯（记者吴韬）针对民办博物

馆存在的经费短缺、藏品保护条件差

等问题，全国人大代表、邯郸市峰峰矿

区大家陶艺有限责任公司董事长安际

衡建议，加强对民办博物馆支持力度，

促进民办博物馆事业有序、健康发展，

满足人民群众多元化的文化需求。

“近年来各地都出台了一些针对

民办博物馆的扶持政策，起到了很好

的促进作用，但从政策覆盖范围、支持

力度以及配套性、操作性来看，地区间

仍存在不平衡。”安际衡代表建议，应

依法明确民办博物馆的性质、确立民

办博物馆的法律地位，并从国家层面

对博物馆政策待遇作出必要调整，彻

底打破所有制界限，按照功能定位和

行业类别制定相关政策。“不管是公办

还是民办博物馆，都应给予同样的扶

持，即执行同样政策、实行同等待遇、

给予平等发展机会。特别是在免费开

放、项目安排、资金扶持、税费减免、土

地使用等方面，应将民办博物馆纳入

政策扶持范围。”

“民办博物馆收藏具有松散性和

藏品来源多样性、复杂性的特点，仅由

企业或个人负责运营保障，局限较

大。”安际衡代表建议，各级政府和文

物行政主管部门还应把民办博物馆

规范化建设纳入议事日程。有计划

地组织专业力量对民办博物馆的藏

品保管保护、陈列展览、人才培养、科

学研究等业务活动和运行管理进行

全面帮扶。

据新华社电（记者阳建）全国人大代

表、中车株洲电力机车有限公司董事长周

清和3日透露，我国拥有完全自主知识产

权的首列商用磁浮3.0版列车正在紧张研

制当中，计划2020年初下线。这款无人驾

驶的磁浮列车，设计时速200公里，将填补

全球该速度等级磁浮交通系统空白。

周清和告诉记者，相比时速100公里

的1.0版和时速160公里的2.0版磁浮，磁

浮3.0版列车在技术上有全新突破，采用

非接触感应供电取代有接触供电轨，牵引

电机从原有短定子异步电机变换为长定

子同步电机，牵引逆变器也从车身底部

“挪”到了地面电站。

相比1.0版，磁浮3.0版列车爬坡能力

提升40%，可以像“过山车”一样在100米

内陡然爬升近4层楼高度。弯道允许通

过速度提升15％以上，且加速性能好，平

均加速度提升50%以上。载客量进一步

提高，适用距离50至200公里的城际、市

域线路交通。

周清和说，最新款磁浮列车配有“最

强大脑”，由地面运行控制系统控制，可实

现无人驾驶。车地无线通信、在线状态监

测、大数据分析等技术，能够实时诊断车

辆、轨道、供电等多方面的故障，确保无人

驾驶安全可靠。
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王宁利委员：防控近视，“运动”“户外”缺一不可

嫦娥四号探测数据
将向全世界开放

郭素萍代表展示李保国山区开发与林果产业创新团队一项新成果

“创新核桃”海外结“果”

两会新消息

张云勇委员：

明年5G手机将大规模上市

我国首列商用磁浮
3.0版列车明年初下线

安际衡代表：帮助民办博物馆化解“成长烦恼”

周清和代表：

郭素萍郭素萍((左左))向记者展示李保国山区开发与林果产业创新团队的一项新成果向记者展示李保国山区开发与林果产业创新团队的一项新成果。。
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